

Diagnóstico Turístico del



Municipio de San Pablo Huitzo, Etlá Oaxaca

www.oaxaca.gob.mx

SECRETARÍA DE TURISMO
SUBSECRETARÍA DE DESARROLLO Y PROMOCIÓN TURÍSTICA
DIRECCIÓN DE PLANEACIÓN Y DESARROLLO TURÍSTICO
DEPARTAMENTO DE VOCACIONES TURÍSTICAS

Índice de contenido

Justificación	3
Metodología y alineación al PED.....	4
Caracterización turística del municipio	4
Perfil socioeconómico y turístico.....	9
Identificación del potencial de los recursos turísticos.....	10
Situación actual de los recursos.....	12
Eventos y acontecimientos programados.....	13
Servicios turísticos.....	14
Oferta complementaria	14
Evaluación de la oferta gastronómica.....	14
Oficinas de información	14
Guías turistas	14
Servicios de transporte turístico	15
Artesanías.....	15
Características y evolución de la demanda turística	15
Clientes reales	15
Perfil de demanda	16
El factor humano	16
Análisis de infraestructura.....	16
Análisis de Superestructura.....	18
Accesibilidad y movilidad	18
Residuos sólidos.....	19
Protección del territorio y del paisaje.....	19
Mercados actuales y potenciales	19
Tecnología de la información y la comunicación e información al turista	20
Portal de internet del destino	20
Telefonía.....	20
Internet en sitios públicos	20
Redes sociales.....	20
Aplicaciones turísticas.....	21
Recomendaciones.....	21
Conclusiones.....	21

Justificación

La vocación turística de un municipio o localidad se determina por la forma en que la oferta de productos y servicios turísticos se adapta para satisfacer las necesidades actuales de esparcimiento y recreación de los turistas regionales, nacionales e internacionales, por lo que debe ser evaluado en forma integral, considerando factores determinantes como la demanda actual y esperada de los posibles visitantes al lugar.

Si el municipio o la localidad tienen la intención de crear actividad turística, deben evaluar cuidadosamente los componentes de su oferta, así como el perfil y las tendencias de la demanda actual y futura. Esta evaluación integral permitirá definir su vocación turística específica y dimensionar su potencial. Siendo esta la fuente directa de información que nos permite tomar decisiones acerca de las futuras estrategias, así como la herramienta que nos va a permitir evaluar el éxito o fracaso de planes, programas y proyectos.

Metodología y alineación al PED

La metodología utilizada para la realización de estudios sobre vocación turística en las localidades del estado de Oaxaca con potencial, para identificar oportunidades de desarrollo y apoyar tanto en la conformación de productos turísticos como en la definición de actividades alternativas, es la desarrollada por la SECTUR federal con base en los trabajos de la Organización Mundial del Turismo. Así mismo la implementación de la misma está alineada con el Plan Estatal de Desarrollo 2016-2022, como lo establecen el objetivo No. 1 del PED en la estrategia “1” y la Línea de Acción No. 3.

Caracterización turística del municipio

El Municipio de San Pablo Huitzo, se localiza en la región de los Valles Centrales del estado, en las coordenadas 17° 16' latitud norte, 96° 53' longitud este y a una altura de 1,700 metros sobre el nivel del mar.

Limita al norte con San Francisco Telixtlahuaca; al sur con Tenexpam y Santiago Suchilquitongo; al oeste con Santiago Tenango; al este con Magdalena Apasco Etlá. Su distancia aproximada a la capital del estado es de 31 kilómetros. La población tiene una antigüedad que se remonta al año 1200 A.C. Aproximadamente, la historia nos dice que por los años 1400 de nuestra era, se le conocía con el nombre de Huijazoo y años más adelante, cuando fue conquistada por las tropas mexicas, el poblado paso a llamarse Gueixolotitlan y por los años 1700 su nombre fue cambiado por el nombre de Huitzo que es con el que se le conoce actualmente, cuando los españoles llegaron en 1522 al hoy estado de Oaxaca, bajaron a los pobladores que vivían en las cimas del lomerío que se localiza hacia el oriente de la actual población y fundaron el nuevo poblado en un lugar cercano al río Atoyac.



Foto: Municipio de San Pablo Huitzo.

Los primeros frailes que llegaron a evangelizar a los Indígenas y poblaron al hoy Estado de Oaxaca, seleccionaron al Apóstol San Pablo para que fungiera como el patrón del lugar y escogieron el día 25, para la fiesta titular, por ser el día en que la Iglesia Cristiana registra la conversión del Ciudadano Romano a la Iglesia Católica.

La superficie total del municipio es de 7,270.2 ha. de las cuales 4,452.2 son forestales, 524.1 son de vegetación secundaria, 898.5 ha. Corresponden al área urbana y 1,395.40 ha. Se utilizan para la agricultura.

Clima

El clima en la región es templado con temperatura promedio de 26° C; llueve en los meses de julio, agosto, septiembre y octubre. El promedio de lluvia anual es de 685.9 mm.



Foto: Localidad de San Pablo Huitzo

De acuerdo a las condiciones del territorio se observa diversidad de animales, plantas silvestres y cultivos de gramíneas, hortalizas y frutales. Existen lugares, como la Ranchería de Joyas de Río Blanco, que presenta condiciones de humedad y frío propios para cultivar manzana, pera o tejocote, entre otros.

Flora

A la fecha en la localidad no existe un inventario de flora que establezca con certeza la cantidad de especies vegetales existentes en la comunidad, en todos los casos las referencias se hacen en relación a especies que proporcionan beneficios directos o daños (malezas) a las actividades antropogénicas (ornato, comestibles, medicinales, forestales).



Foto: Terrenos de cultivo del municipio

Las especies vegetales más conocidas en la comunidad, clasificándolas en base a su aprovechamiento son flores: Alcatraz, helechos, violetas, tulipán, azucenas, Nochebuena, margaritas, rosas, vergonzosa, acahual, maravilla, diente de león y geranios. Plantas comestibles: berros, verdolagas, chepiche, quelite, nopales, hierba buena, epazote, hierba de conejo y chepil.

Para la Leña se usa el mezquite, botón cacho de venado, casuarina, eucalipto, copal blanco, copal rojo, encino, algarrobo, enebro, tepe guaje.

Árboles y plantas frutales como jacarandas, ahuehuete, sauce, cazahuete, laurel, nanche, níspero, anona, aguacate, nuez, guayaba, cuajilote, granada, prisco, durazno, mandarina, naranja, limón, lima, mango. Tejocote, manzana criolla, huaje, pingüica, modroño, toronja, zapote negro, mora, maracuyá, chayote, entre otros.

Plantas medicinales manzanilla, bretónica, palo dulce, carricillo, hierba buena, malvarisco, malva, hierba santa, hierba del cáncer, árnica, pirú, poleo, ruda, doradilla, romero, hierba maestra, cedrón, pericón y sábila.

Especies forestales son las especies forestales endémicas que se conocen son el encino, pino y pino ocote y las que se usan para cerca o construcción de casas carrizo y bambú.

Para la conservación y rescate de la vegetación, en la población el representante de bienes comunales ha realizado actividades de reforestación.

Fauna

Especies animales más conocidas en la comunidad

Aves silvestres: Águila, aguiluchos, gavilanes, garzas, lechuzas, búho, chachalacas, gorrión, palomas, pichones, venturilla, tórtolas, calandrias, jilguero, primavera, carpintero, monjita, golondrinas, chifrio, ceniztonle, zopilote, zanate, pato pichichi.

Insectos: Mariposas, alacrán, hormiga, ciempiés, zancudo, cochinilla, gallina ciega, chintatlahuas, catarinas, chicharras, cucarachas, chinches, garrapatas, chapulines, luciérnagas, campamochas.

Especies acuáticas: Ranas, tortuga chica, culebra de agua, trucha, tilapia y mojarra.

Mamíferos: ardilla, venado, coyote, liebre, conejo, zorrillo, tlacuache, tejón, rata de campo y ratones.

Animales domésticos: Vacas, cerdos, pollos, conejos, perros, chivos, borregos, caballos, burros y patos.

Sin lugar a duda la fauna es diversa en especies, sin embargo la caza inmoderada del venado y el coyote ha ocasionado que estas especies disminuyan.

Agua

El agua que abastece a la comunidad es de las corrientes subterráneas y de los ríos que se originan de la montaña occidente. El agua de las corrientes subterráneas se distribuye a través de sistemas de agua potable.

Para captar agua se tiene disposición de la presa Matías Romero ubicada en las coordenadas Latitud 17° 16" y Longitud 096° 55", La capacidad promedio de volumen de consumo (m³/año) es de 2'170,000 y es utilizada para el riego de unas 400 ha. de cultivo, con un gasto máximo de 279.0000 m³/año, en la actualidad se están llevando a cabo obras de implementación de nuevos sistemas de riego, para el mejor aprovechamiento y evitar el deterioro de este recurso natural.

Suelo

Por la falta de obras de conservación de suelo y por estar desprotegido al no contar con una cubierta vegetal, se halla: erosión hídrica al escurrirse el agua por las laderas; erosión por actividades humanas como el pastoreo que compacta el suelo que se pisa; y en la agricultura, los fertilizantes químicos, tampoco los aplica correctamente.

Los recursos forestales están protegidos por acuerdo de los pobladores Huitzeños para evitar la tala y el uso inmoderado. Las zonas deforestadas debido a la tala clandestina de especies leñosas, equivalente 11.13 ha. A esto se le suma 400 ha, de especies forestales afectadas por la presencia de incendios. El área deforestada equivale al 9.24% del total del área forestal.

Perfil socioeconómico y turístico

De información obtenida por el INEGI a través del último censo poblacional (2010) el número de habitantes de la comunidad asciende a 6307 personas, de las cuales 2995 son de género masculino y 3312 de género femenino, y un porcentaje de 26.3% de población de quince a veintinueve años, y un 13.8% de la población es de más de sesenta años.



Foto: Población de San Pablo Huitzo

El factor de la migración es de alto valor dentro de la sociedad existente y para el proceso de desarrollo dentro del municipio, se presenta principalmente por la falta de empleos dentro de la comunidad, no hay apoyos al campo ocasionando pérdida de identidad, también porque los jóvenes no continúan con sus estudios y ven como única opción irse a trabajar a las grandes ciudades.



Foto: Presa Lic. Matías Romero

Inventario de atractivos culturales

Templo y ex convento que data del siglo XVI: durante mucho tiempo la comunidad realizó grandes aportaciones económicas y de mano de obra para su restauración, la cual se terminó en el año de 1997, dejando ver la hermosura de esta construcción. Al interior del ex convento se adecuó un área que funge como museo del arte religioso colonial.



Foto: Templo y ex convento que data del siglo XVI

La tumba del Rosario: pieza arqueológica de origen zapoteca a la que no se le ha prestado valor tanto por parte de los habitantes del municipio como de las autoridades pertinentes, por lo que se encuentra en el abandono.



Foto: La tumba del Rosario

Situación actual de los recursos

En lo que se refiere a sus atractivos naturales como lo es la presa Lic. Matías Romero, en donde ya se realizan algunas actividades como la pesca deportiva, rappel y caminatas, cuenta con muchas limitantes para su desarrollo entre ellos el acceso al lugar, para ofrecer servicios turísticos se debe contar con infraestructura adecuada para la realización de actividades turísticas, algunos básicos como sanitarios y espacios de recreación.

En cuanto a los atractivos culturales se tiene el ex convento cuya construcción data del siglo XVI, este no siempre se encuentra abierto al público en general; y la zona arqueológica que según los habitantes hay en el lugar no se encuentra explorada por lo que no se tienen dato sobre la misma.

www.oaxaca.gob.mx

Realizado el recorrido por los sitios de interés de la población, tomando en cuenta las características que cada lugar tiene y el potencial que estos puedan representar para su aprovechamiento, así como la importancia que tienen para la población; estos se consideran poco suficientes para generar el interés del turismo nacional e internacional, en lo que se refiere a los eventos, festividades y otros acontecimientos programados son únicamente de interés local o regional.



Foto: Paraje de la localidad

Eventos y acontecimientos programados

El Municipio de San Pablo Huitzo, durante el año se tiene diversas festividades, en honor a santos o imágenes católicas, que se festejan en las tres secciones y la Agencia y que son:

1. Fiesta titular, en honor a San Pablo Apóstol, que es el día veinticinco de enero y que se programa para el fin de semana más próximo, se realizan diversas actividades como son convite floral, calenda, quema de juegos pirotécnicos, jaripeo, baile de gala, pelea de gallos, carrera de caballos, juegos de pelota mixteca, torneo de basquetbol a nivel nacional, y de futbol regional.

2. Quince de Agosto, festividad en honor a la Asunción de María, en la Agencia Municipal de Santa María Tenexpam, se realiza en el día que sea la fecha, es una gran romería en donde se reúnen los comerciantes del Valle Eteco.
3. Diez de Septiembre, en honor a San Nicolás de Tolentino, se realiza en la tercera sección y en la cual se organizan carreras de caballos, jaripeo, quema de juegos pirotécnicos, baile popular y carrera de atletismo.
4. Siete de Octubre, en honor a la Virgen del Rosario en la segunda sección y se hace el fin de semana más próximo y se realiza jaripeo, baile popular y quema de juegos pirotécnicos.
5. Uno y dos de Noviembre, festividad de todos los santos y fieles difuntos.
6. Doce de Diciembre, festividad en honor a la Virgen de Guadalupe, se festeja en el día que sea, se organiza jaripeo y una gran comida popular.

Servicios turísticos

Al realizar la evaluación de la oferta de hospedaje del municipio se observó que la planta turística con que cuenta actualmente es poco adecuada en cuanto a hospedaje, solo cuentan con hostales.

Oferta complementaria

Evaluación de la oferta gastronómica

Los restaurantes que ofrecen servicios se enfocan a los habitantes o personas cercanas que llegan a la localidad

Oficinas de información

No se cuenta con oficina de información

Guías turistas

En la localidad no se cuenta con guías de turistas

Servicios de transporte turístico

Los medios de transporte público de la comunidad a la ciudad de Oaxaca y puntos intermedios son por transporte colectivo, línea de urvan: “Transportes Unidos de Huitzo” y el sitio de taxis “Héroe de Nacozari”. Para el transporte al interior de la comunidad se tiene el servicio de taxis locales afiliados al sitio Héroe de Nacozari y el servicio de Moto taxis de tres sitios: “Hormigas Atómicas”, “Huitzo”, “Real Huitzo” y el Falp.

Artesanías

De acuerdo a la información obtenida los habitantes de la localidad la mayoría de ellos se dedica a la agricultura y algunos otros elaboran piezas de ladrillo, teja y tallado de cantera. La producción de ladrillo y teja se puede apreciar en los patios planos a los señores como elaboran estos productos de gran demanda en la construcción de viviendas.

Características y evolución de la demanda turística

En la localidad no existe una demanda turística, las personas que llegan son familiares o amigos de los habitantes del lugar. En el recorrido que se realizó por la localidad se observa y por comentarios que las personas que visitan el lugar son de localidades cercanas o de la región, no existe visitantes de otros países.

Clientes reales

La localidad aun no recibe turistas

Perfil de demanda

No se cuenta con un estudio de perfil de la demanda turística hacia la localidad.

El factor humano

Actitudes y sensibilidades de la población local con respecto al turismo y a los turistas, las personas de la localidad están interesadas en el desarrollo de la actividad turística.



Foto: recorrido por la Presa Matías Romero

Análisis de infraestructura

De acuerdo al Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Censo de Población y Vivienda 2010), existen 1611 viviendas cuentan con el servicio de energía eléctrica, 1270 que cuentan con un refrigerador, 1537 con televisor, 969 con lavadora, y 319 con computadora; 737 que cuentan con el servicio de agua potable.

A este punto debemos precisar que la situación real del Municipio es que no se cuenta con sistema de drenaje, solo existe en la mayor parte de la tercera sección de la comunidad la tubería o línea de conducción para la planta de tratamiento que esta inconclusa.

Para brindar el servicio de energía eléctrica, por parte de Comisión Federal de Electricidad, existe una subestación ubicada en el kilómetro dos de la carretera a

Jayacatlan de la cual se derivan las líneas que abastecen de energía eléctrica a la comunidad.

El servicio de Agua Potable en la localidad se cuenta pozos profundos que suministran agua a la población.



Foto: Lomerío en la localidad

Debido a que la población se asienta en una zona de lomeríos y que no existe sistema de alcantarillado, en temporada de lluvias es común encontrar encharcamientos en la zona baja de la población, lo que causa molestia por la obstrucción del paso de peatones y el deterioro del pavimento de algunas de las calles pavimentadas.

Para la atención de la salud de los habitantes de la población, se cuenta con un centro de salud de dos núcleos básicos, que pertenecen a la Secretaría de Salud del Estado; en lo que respecta a infraestructura de los institutos médicos se cuenta con la clínica familiar del Instituto Mexicano del Seguro Social, que cuenta con cinco consultorios, una farmacia y una sala de espera; el centro de salud que cuenta con cuatro consultorios, una farmacia y una pequeña sala de espera.

www.oaxaca.gob.mx

Análisis de Superestructura

En lo que se refiere a la actividad turística se carece de un marco institucional y normativo a nivel municipal

Accesibilidad y movilidad

El acceso del Municipio de San Pablo Huitzo, respecto de la Ciudad capital de Oaxaca de Juárez, se encuentra al Suroeste del estado, a treinta y un kilómetros y se comunica con la carretera federal número 190 Oaxaca -México, principalmente por la Avenida Cuahuxilotitlán, que es una de las arterias de comunicación de la comunidad, así también por los diversos caminos de terracería que entroncan con la citada carretera federal, es fácil su acceso; también se tiene acceso por medio de la carretera de cuota Oaxaca -Cuacnopala o mejor conocida como la súper-carretera, siendo en nuestra población la caseta de cobro de Caminos y Puentes federales.

Los caminos de terracería transitables todo el año y que en el periodo de julio y agosto son difíciles de transitar, se ubican en la parte norte y comunican a la población Huitzeña con san Juan Bautista Jayacatlan. Otro camino que en la misma temporada es difícil de transitar está en la parte sur, comunicando con la Agencia Municipal y con el municipio Santiago Suchilquitongo, Etlá, Oaxaca.

www.oaxaca.gob.mx



Foto: carretera de acceso a San Pablo Huitzo.

Residuos sólidos

Recolección de los residuos sólidos, para brindar éste servicio se encuentran definidas cinco rutas que recorren a toda la población, la recolección se realiza con un volteo; se tiene asignado un día a la semana para recolectar los residuos de las instituciones educativas de la población, el cual se renta debido que el Ayuntamiento no cuenta con este el cual ocasiona gastos elevados, por lo que dentro de nuestros programas de es urgente el adquirir un vehículo propio y óptimo para el servicio de recolección de los residuos sólidos.

Protección del territorio y del paisaje

Identificación de áreas sensibles de protección ambiental y paisajística, así como de las limitaciones y condicionantes para su aprovechamiento turístico.

Mercados actuales y potenciales

Promoción y comunicación

Plan de marketing Local

Campaña de promoción

Marca

Comercialización

Tecnología de la información y la comunicación e información al turista

San pablo Huitzo cuenta con servicio postal, que recibe 100 correspondencias mensuales; telégrafos, recibe 500 mensajes telegráficos o más, también resulta de gran utilidad a las habitantes que cuentan con el servicio o beneficio de los programas federales en los cuales les depositan su apoyo a través de vía bancaria, así como el pago de diversos servicios como es el recibo telefónico, televisión de paga, el recibo de giros o envíos de dinero y con ello no se arriesgan a ir a la ciudad de Oaxaca;

Portal de internet del destino

Existen más de doce establecimientos ofreciendo internet; las ondas de televisión que llegan a la comunidad son las de los canales 2,4,5,9,11y 13, en la radio se escuchan las frecuencias FM:89.5,89.7,990,101.1,105.7,y AM:540,7710,820,1020,1040,1080.

Telefonía

Telefonía fija servicio con 8 casetas telefónicas, así como señal para la telefonía celular.

Internet en sitios públicos

No existen en la localidad lugares públicos que ofrezcan este servicio.

Redes sociales

El municipio no cuenta con redes sociales

Aplicaciones turísticas

El municipio no cuenta con aplicaciones que tengan que ver con la promoción de sitios de interés.

Recomendaciones

Es necesario elaborar un Plan de Desarrollo Turístico Local para analizar las condiciones favorables de la actividad turística.

Se recomienda Realizar un análisis de la afluencia de visitantes en diferentes épocas del año y evaluar los servicios existentes de atención a los visitantes, determinando la demanda de los mismos.

Conclusiones

Esta visita se realizó para atender la solicitud del C. Filadelfo Jesús Sosa Cruz, presidente municipal constitucional de San Pablo Huitzo, ETLA, Oaxaca, para realizar una visita de evaluación de los atractivos naturales y culturales con los que cuenta la localidad con el fin de identificar su potencial turístico para ser considerada dentro de las rutas turísticas que promueve el gobierno del Estado de Oaxaca.

Fuimos recibidos en las oficinas de la casa de la cultura por el profesor Gabriel Sergio Edgar López, director de la casa de la cultura de ese municipio, quien nos acompañó a realizar el recorrido por los puntos de interés de este lugar, así mismo en dicho recorrido nos apoyó una camioneta con elementos de la policía municipal. Explicaron los atractivos, servicios y tradiciones con los que cuenta su localidad. El municipio consta de 3 secciones y 22 barrios.

www.oaxaca.gob.mx